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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

EXIGEN FEMINISTAS A ALCALDE DE JALPAN DISCULPA PÚBLICA 
Por Gualita Jiménez 
Tras las declaraciones emitidas por parte del Presidente Municipal de Jalpan de Serra, Efraín Muñoz Cosme, 
refiriendo una presunta “debilidad” de las alcaldesas serranas que han tomado el cargo; la Presidenta del 
Frente Político Estatal de Mujeres por la Paridad en Todo, Josefina Meza Espinosa, exigió una disculpa 
pública al edil. Ello, por considerar que se transgredió la dignidad y el respeto a las mujeres que han 
encabezado las administraciones en aquel municipio serrano; durante su respuesta otorgada en entrevista 
sobre un video viral donde se le acusa de agredir y discriminar. verbalmente a ciudadanos que laboraban en 
la construcción de un camino. La activista refirió que las palabras del alcalde distan de su obligación en el 
encargo, pues debe ser garante del respeto a los derechos humanos; los cuales, consideró, fueron vulnerados 
cuando declaró lo siguiente: “No soy el presidente que va a estar ahí llorando, porque así ha pasado con otras 
presidentas, que lamentablemente son débiles, yo no soy débil. “A él, que le correspondería velar por la 
cultura de la igualdad, el respeto y de la dignidad humana, de los derechos humanos; es quien se dedica a 
violarlos y a validar una postura de discriminación y de superioridad de los hombres. Lo veo pésimo y le 
hago una exigencia pública para que él, a su vez, dé una disculpa pública por sus pésimas y nefastas 
declaraciones”, refirió Meza Espinosa. Meza Espinoza indicó que estará valorando si la Red Nacional de 
Mujeres por la Paridad en Todo pueda interponer un procedimiento en contra de Efraín Muñoz ante el 
Instituto Electoral de Querétaro; y lo exhortó a tomar capacitaciones de sensibilización en materia de 
paridad de género. “Con este mensaje, lo veo que cae en tres tipos de violencia: la mediática, la violencia 
institucional, la violencia comunitaria. Tendría él que reconocer que, por ninguna circunstancia debería 
realizar ninguna expresión que denostee, menosprecie o discrimine a las mujeres. Y menos a las anteriores 
presidentas municipales”, argumentó. Finalmente, la lideresa feminista hizo un llamado a las mujeres 
políticas de Jalpan, a rechazar este tipo de expresiones y a defender la importancia de su participación en la 
vida pública del municipio. “Todas tendrían que estar dando una postura de rechazo y de exigencia para que 
no vuelva a expresarse de esta manera el presidente municipal”, concluyó. (PA 5) 

https://plazadearmas.com.mx/exigen-feministas-a-alcalde-de-jalpan-disculpa-publica/ 

INFORMACIÓN ELECTORAL 

LLAMARÁ EL INE A NACIDOS EN LOS MESES DE MARZO Y ABRIL 
El vocal Ejecutivo del INE, en San Juan del Río, Roberto Lagunes, adelantó que, para los próximos comicios 
del 2024, quienes integrarán las casillas electorales, serán aquellos ciudadanos nacidos entre marzo y abril, 
por lo que exhorta a la población a estar al pendiente de la visita de personal del INE. Indicó que, la selección 
de los meses se realizó a través de un sorteo, por lo que los nacidos entre marzo y abril formaran parte del 
equipo de funcionarios en las casillas a instalarse dentro del territorio que conforma el Distrito 2, Amealco y 
San Juan del Río. “Se realizó el primer sorteo para definir el mes de nacimiento, y se tomará como base para 
la selección de los ciudadanos que integrarán las mesas directivas de casilla; es decir, quienes recibirán y 
contarán los votos de las participantes”. Agregó que, las visitas a los ciudadanos se realizaran por parte de 
personal del INE, de acuerdo con la base de datos de los ciudadanos que tramitaron su credencial de elector. 
Lagunes Gómez, explicó que, para la capacitación de los ciudadanos que vayan a participar como 
funcionarios electorales, se contará con 120 capacitadores y 20 supervisores electorales, todos previamente 
avalados por la Junta Distrital. Para finalizar, mencionó que, cada casilla cuenta con un promedio de 7 
funcionarios, por lo que se prevé capacitar a un considerado número de ciudadanos, para dar cobertura a 
471 casillas que habrán de instalarse entre los municipios de Amealco y San Juan del Río. (PA 1 y 5) 

REFORMA SÍ APLICARÁ EN ELECCIONES: GA 
El proceso electoral 2023-2024 continuará rigiéndose por la Reforma electoral publicada en el periódico 
oficial “La Sombra de Arteaga”, el 15 de julio; aseguró el presidente de la Mesa Directiva de la LX Legislatura, 
Gerardo Ángeles. Esto, luego de que, en sesión de pleno de la SCJN, se invalidó el decreto de ley que reforma 
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y adiciona diversas disposiciones de la ley electoral del estado; por considerarse algunas irregularidades en 
el proceso legislativo de dictamen. (PA 5) 
 
VICTORIA AGRIDULCE EN LEY ELECTORAL DICE FRENTE QUERETANO 
Si bien las reformas a la Ley Electoral del Estado de Querétaro fueron declaradas como inconstitucionales 
por la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), estás permanecerán vigentes hasta pasados los 
comicios de 2024, toda vez que el proceso electoral ya está en curso, señaló el vocero del Frente Queretano 
por el Derecho a la No Discriminación y el Estado Laico, Waltter López. Recordó que a través de la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) se ingresó una acción de inconstitucionalidad ante la SCJN, pues 
se consideraba que la Ley Electoral aprobada en julio de este año por el Congreso Local incumplía con la 
paridad electoral para grupos que históricamente han sido discriminados como la comunidad LGBT+ y 
personas con discapacidad. “Nos metieron en una sola canasta y la ley que hicieron les decía a los partidos 
políticos que entre una canasta donde estamos todos los grupos discriminados, escogieran, ni siquiera una 
fórmula, que escogieran a una persona, pero esa persona puede ser suplente. O sea, nos invisibilizan, nos 
ponen a pelear y nos discriminan en nuestros derechos políticos electorales”, comentó. Detalló que dicha 
acción avanzó en el máximo Tribunal del país, declarando inválida en su totalidad la Ley Electoral del Estado 
de Querétaro. Durante la Sesión del Pleno, los ministros de la Corte determinaron que hubo manipulación 
injustificada de la mayoría legislativa del Congreso de Local, además de que hubo violación al proceso 
legislativo. También, se hizo notar que el dictamen aprobado en el pleno del Congreso Local fue diferente al 
publicado en el periódico oficial. No obstante, si bien la SCJN declaró institucional esta ley, las reformas sí se 
aplicarán en las elecciones locales del 2024, argumentando que el proceso electoral correspondiente ya está 
en marcha desde el 20 de noviembre pasado. En ese sentido, la ley quedará invalidada una vez que culminen 
los comicios del próximo 2 de julio. “Tenemos esa situación de que ya está el proceso encima y sí, es una 
victoria que no se va a ejercer en este proceso hasta el siguiente. Pero, de alguna forma (…) el mensaje está 
ahí y es que todas las leyes se tienen que consultar con las personas involucradas en el tema. Fue un mal 
proceso legislativo, y eso hay que resaltar, que las legislaturas locales, en este caso la queretana, tienen que 
hacer procesos legislativos con base en el proceso constitucional y esto significa que tienen que hacer las 
consultas, las mesas de trabajo con los grupos directamente afectados”, señaló. Finalmente, dijo que, pese a 
todo, se marca un precedente en el estado, reiterando que todas aquellas leyes que involucren a sectores 
vulnerables se tienen que consultar con los integrantes que forman parte de estas comunidades. (ESSJR) 
 
ALERTA LA UAQ ANTE PROMESAS POLÍTICAS 
A 50 años de la inauguración del campus del Centro Universitario, la rectora Teresa García Gasca destacó la 
obra del fundador José Guadalupe Ramírez Álvarez y alertó, ante el inminente inicio de las campañas 
políticas sobre la importancia de cuidarse de las promesas de los candidatos, muchas veces 
contraproducentes. (PA 8) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
LOS PERFILES DEL 2024 
Mediante un sorteo, y considerando los estados más competitivos para las mujeres, el partido Morena 
definió las 15 entidades donde una mujer será quien encabece la candidatura en fórmula para el Senado. 
Esta condición limita las opciones de Santiago Nieto Castillo, quien rápidamente fue a buscar el respaldo del 
Partido del Trabajo para convertirse en su propuesta al Senado. En la misma fila está formado el dirigente 
del Partido Verde Ecologista de México, Ricardo Astudillo Suárez, quien espera obtener ventaja de la 
coalición y también una mayor preferencia en la conformación de la fórmula. Abigaíl Arredondo Ramos, 
dirigente estatal del PRI. Sostuvo una reunión con simpatizantes y militantes en el municipio de 
Huimilpan. Arredondo Ramos, diputada local del PAN. Destacó el trabajo de la red de mujeres del bazar El 
Querétaro que Nosotras Queremos, que tuvo su cuarta edición. Andrea Tovar Saavedra, diputada local de 
Morena. Presentó en Querétaro la Ley Monzón, que busca proteger a los menores cuyas madres fueron 
víctimas de feminicidio. Estrella Rojas Loreto, senadora del PAN. Votó en favor de nombrar a los 
comisionados pendientes del INAI, aunque, de nueva cuenta, Morena frenó el nombramiento. Georgina 
Guzmán Álvarez, presidenta del DIF en Huimilpan. Encabezó el evento que conmemoró el Día Internacional 
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de las Personas con Discapacidad. Guadalupe Murguía Gutiérrez, precandidata al Senado por el PAN. Se 
reunió con habitantes de la colonia Desarrollo San Pablo, en el municipio de Querétaro. Leonor Mejía 
Barraza, dirigente estatal del PAN. Acudió a la reunión con la militancia escobedense, a la cual le agradeció el 
diálogo para fortalecerse rumbo al 2024. Lupita Pérez Montes, alcaldesa de Ezequiel Montes. Entregó apoyos 
Para una Vivienda Digna, en su modalidad de equipamiento para la vivienda. Maricarmen Presa Ortega, 
regidora en Municipio de Querétaro. En sesión de cabildo, aprobó el programa anual de trabajo del Comité 
de Ética del Municipio de Querétaro para el 2024. Mariela Morán Ocampo, diputada local del PAN. Sostuvo 
reuniones con la Sedesol y la Japeq, en pro de las organizaciones civiles, como parte del proyecto En Causate. 
Norma Mejía Lira, presidenta DIF en Tequisquiapan. Encabezó el encendido del Árbol de los Deseos en 
Hacienda Grande, como parte de los eventos navideños. Paloma Arce Islas, aspirante al Senado por Morena. 
Además de su aspiración al Senado, se registró como aspirante a la candidatura a la alcaldía de Querétaro 
por Morena. Paloma Palacios González, enlace de Gobierno en la CDMX. Completó con éxito el primer taller 
sobre ‘El proceso para la suscripción de acuerdos interinstitucionales’. Paulina Aguado Romero, diputada 
federal por el PAN. Felicitó al gobernador Mauricio Kuri, porque Querétaro resultó líder en transparencia y 
combate a la corrupción. Rufina Benítez Estrada, dirigente estatal de Morena. Atestiguó la firma del acuerdo 
de unidad con el que sumó a más jóvenes a su “movimiento de transformación”. Selene Salazar Pérez, 
diputada local por el PAN. Celebró la posada navideña con militantes panistas del municipio de 
Peñamiller. Sonia Rocha Acosta, aspirante al Senado por el PAN. Acompañó al precandidato al Senado por el 
PAN, Agustín Dorantes, en encuentros con militantes de Peñamiller. Viridiana Nava Rodríguez, expresidente 
de FECAPEQ. Convocó a sus seguidores a participar en las actividades navideñas organizadas por la alcaldía 
de Amealco. Agustín Dorantes Lámbarri, precandidato al Senado por el PAN. Inició sus actividades de 
precampaña con recorridos en municipios serranos del estado. Arturo Maximiliano García, aspirante a 
candidato de Morena. Se registró para el proceso interno de Morena que definirá al candidato a la 
presidencia municipal de Querétaro. Fabián Camacho Arredondo, presidente de la Canaco en Querétaro. 
Participó en la ceremonia de entrega del Premio al Policía del Año 2023, que otorga el sector comercio a los 
mejores policías del estado. Felipe F. Macías Olvera, diputado federal del PAN. Inauguró el tradicional 
tianguis navideño en la plaza comercial de Las Américas. Gaspar Trueba Moncada, Regidor del municipio de 
Colón. Participó en la muestra gastronómica del grupo de laboral del CAM Ángeles del Cielo. Gilberto Herrera 
Ruiz, senador por Morena. Solicitó un amparo contra el gobernador Mauricio Kuri por ser omiso al derecho 
ciudadano a la revocación de mandato. Héctor Magaña Rentería. Se reunió con simpatizantes de la Cuarta 
Transformación en la localidad de La Fuente. Jorge Camacho Ortega, presidente de Coparmex Querétaro. Se 
opuso a la iniciativa de reducir la jornada laboral, pues consideró que la medida presionará la economía de 
las empresas. Josué Guerrero Trápala, secretario particular del gobernador. Dio el banderazo de salida en la 
carrera Corre por el Pavo 2023. Manuel Montes Hernández, presidente municipal de Colón. Anunció que, del 
15 al 17 de diciembre, se llevará a cabo la Feria Navideña Colón 2023. Octavio Mata Rivera, delegado del 
Centro Histórico. Sostuvo reuniones con autoridades y comerciantes con motivo de los eventos navideños. 
Paul Ospital Carrera, diputado local del PRI. Se reunió con el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno 
Cárdenas. Rafael Montoya Bolaños, srio. Servicios Públicos Corregidora. Anunció la convocatoria para la 
entrega de becas a estudiantes en el próximo año. René Mejía Montoya, alcalde de Amealco. Recibió la 
medalla al Mérito Bem Lamat, nombrado por tercera ocasión como vicepresidente del Instituto Mejores 
Gobernantes. Roberto Cabrera Valencia, alcalde de San Juan del Río. Fue anfitrión de la quinta sesión 
ordinaria del Consejo Estatal de Seguridad. Roberto Sosa Pichardo, alcalde de Corregidora. En el marco del 
Día del Policía, celebró a los elementos de Seguridad Pública, a quienes les entregó estímulos. Rodrigo 
Monsalvo Castelán, oficina de Presidencia El Marqués. Encabezó la clausura de talleres de terapia 
ocupacional, en su cuarta edición, en el municipio de El Marqués. Santiago Nieto Castillo, aspirante al Senado 
por Morena. Continuó con sus actividades proselitistas en favor del partido Morena en San Juan del Río y 
Querétaro. (AM 8 y 9) 
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PAN  
 
AMARRA ANAYA, TERCERA POSICIÓN ‘PLURI’ HACIA EL SENADO 
Los cálculos del PAN perfilan la posibilidad de que unos seis de sus elementos lleguen al senado si Xóchitl 
Gálvez, la abanderada presidencial, alcanza unos 12 millones de votos, poco menos de los 12.6 millones que 
obtuvo en 2018 el exaspirante presidencial Ricardo Anaya. (ADN) 
 
PAN ELIGE LA DESIGNACIÓN PARA EL DISTRITO FEDERAL 4 EN QUERÉTARO 
El método que se ha determinado por parte del PAN para designar candidatos federales a la diputación será 
por designación. Esto fue dado a conocer por Leonor Mejía, presidenta del PAN, quien detalló que el cuarto 
distrito federal será para su partido. (Quadratín) 
 
EN QUERÉTARO SÍ HAY TRANSPARENCIA 
En Querétaro hay transparencia en el manejo de los recursos públicos y certeza a la ciudadanía; subrayó 
Leonor Mejía, presidenta del Comité Estatal del PAN, al referir que, es la mejor manera de combatir la 
corrupción, mediante el fortalecimiento y respeto de las instituciones en todo momento. (PA 5) 
 
PRI 
 
APOYA PRI A LA ECONOMÍA DE FAMILIAS 
Una de las acciones que mantiene el Comité Municipal del PRI de San Juan del Río durante este año es la 
ejecución de programas para apoyar la economía familiar de quienes habitan en comunidades y colonias, ya 
sea desde la venta de productos básicos a bajo costo hasta algunas capacitaciones, señaló la presidenta del 
partido tricolor, Carmen Nieto. (ESSJR 4) 
 
PVEM 
 
EL PARTIDO VERDE, POR CINCO MUNICIPIOS 
Con o sin alianza, el PVEM en Querétaro aspira a gobernar al menos cinco municipios en 2024, entre ellos 
Huimilpan y San Joaquín, donde ya son gobierno, enfatizó Ricardo Astudillo Suárez, presidente del PVEM en 
la entidad. Astudillo Suárez refirió que los presidentes municipales de Huimilpan, Juan Guzmán, y de San 
Joaquín, Carlos Ledesma, son la primera opción como candidatos, esto para dar la oportunidad de reelección 
en dichas demarcaciones. (DQ 1 y 6) 
 
MORENA 
 
UNIDAD Y MADUREZ EN MORENA, DICE SECRETARIO 
"En unidad y con madurez", así es como Morena ha comenzado los actos proselitistas con militantes y 
simpatizantes de la precampaña electoral, aseguró el secretario general, Israel Pérez, tras la realización del 
Encuentro de Unidad de la organización Juventudes Unidas por la Defensa de la Cuarta 
Transformación. (EUQ 3) 
 
ASPIRA PALOMA ARCE AL SENADO O A LA ALCALDÍA CAPITALINA 
Paloma Arce, quien recientemente se registró en el proceso interno de Morena para la candidatura a la 
presidencia municipal de la capital, destacando que los proyectos deben enfocarse en trabajar con la gente y 
obtener resultados visibles hacia la comunidad. (N 8) 
 
VÍCTOR ROMÁN VA POR CANDIDATURA 
Con la finalidad de ser el próximo candidato a la diputación local por el XII por el partido Morena, se registró 
como aspirante Víctor Román. Al respecto, aseguró que en tiempo y forma cumplió con los requerimientos 
del partido, pues el pasado 4, 5 y 6 de diciembre fue cuando se abrió el periodo de registro para los 
interesados en participar en el proceso de elección a una candidatura de este tipo. (ESSJR 6) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ATERRIZA SIN PARAR LA INVERSIÓN AEROESPACIAL 
Industria que llegó con AIQ es el de mejores empleos, crece más de 10% y abre más plantas. 
 
N: A BUEN PASO 
Supervisa Mauricio Kuri la obra Paseo 5 de Febrero para constatar el avance. 
 
AM: TIENE ESTADO DÉFICIT DE VIVIENDA ECONÓMICA 
En Querétaro, se enfrenta una falta de viviendas económicas de entre 30 mil y 50 mil personas, informó el 

presidente de la Canadevi, José Guerrero Renaud. 

 

EUQ: CRECE 127% LA SUBOCUPACIÓN EN EL ESTADO SEÑALA INEGI. 
Reportan que en el tercer trimestre había 23 mil 196 personas con necesidad y disponibilidad de ofertar más 
tiempo de trabajo. 
 
CQRO: TIGRES AVANZA A LA FINAL; ENFRENTARÁ AL AMÉRICA 
Los felinos buscarán su noveno título, el séptimo de los últimos 12 años, ante las Águilas, que irán por su 
cetro 14. 
 
PA: ALERTA LA UAQ ANTE PROMESAS POLÍTICAS 
Celebra 50 años del Centro Universitario; un antes y un después para nuestro estado.  
 

PODER EJECUTIVO 
 
SUPERVISA MAURICIO KURI LA OBRA PASEO CINCO DE FEBRERO 
El gobernador Mauricio Kuri recorrió la obra Paseo Cinco de Febrero, a fin de constatar los trabajos y el 
avance. Durante esta supervisión se visitaron el Obelisco y la Plaza 1° de Mayo, estación La Obrera, estación 
18 de Marzo; el entronque Epigmenio González, entronque Avenida Universidad; la estación de la UAQ; 
además del entronque Tlacote y el entronque de avenida Zaragoza. (NSJR 2) 
 
ACOMPAÑA LUIS NAVA AL GOBERNADOR EN SUPERVISIÓN DE LA OBRA DE 5 DE FEBRERO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, acompañó al gobernador Mauricio Kuri, en un recorrido 
por la obra Paseo Cinco de Febrero, donde se supervisaron los trabajos de las estaciones y entronques que 
van de La Obrera hasta la avenida Universidad. Fernando González, SDUOP, dirigió este recorrido para 
mostrar los avances y alcances que representa la obra para lograr una mejor movilidad y espacios dignos 
para las y los queretanos. (Quadratín)      
 

PODER LEGISLATIVO 
 
BUSCAN APROBAR LEY SOBRE ANIMALES 
Antes de que concluya el año, y que empiece el período vacacional del Poder Legislativo, se buscará que 
Querétaro cuente con la nueva Ley de Protección, Cuidado y Control Animal, destacó el diputado Ricardo 
Astudillo, presidente de la Comisión del Medio Ambiente. (P 2) 
 
LLAMA FELIFER A JÓVENES A CUIDAR SU PRIVACIDAD EN REDES SOCIALES 
El diputado Felipe Macias, hizo un llamado a todos los jóvenes a hacer uso responsable de las redes sociales 
con el fin de evitar el ciberacoso y proteger su privacidad. Les pidió extremar precauciones, debido a que hay 
gente que busca la forma de lastimarlos o extorsionarlos a través de las redes sociales, por lo que en caso de 
detectar alguna situación es necesario denunciar ante la autoridad y familiares. (Expreso Qro.) 
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MUNICIPIOS 
 
QUERÉTARO ES LA CIUDAD CON MENOR PERCEPCIÓN EN ÍNDICE DE CORRUPCIÓN 
La capital de Querétaro es la ciudad con la menor percepción de corrupción entre las ciudades más grandes 
de México. Dio a conocer el Índice de Competitividad Urbana 2023 del IMCO, en el marco del Día 
Internacional contra la Corrupción, celebrado cada 9 de diciembre. De acuerdo con el estudio, que incluye a 
un total de 66 ciudades, tiene una percepción de corrupción del 65.3% entre sus habitantes mayores de 18 
años. (P 2) 
 
EXIGEN FEMINISTAS A ALCALDE DE JALPAN DISCULPA PÚBLICA 
Tras las declaraciones emitidas por parte del presidente municipal de Jalpan de Serra, Efraín Muñoz, 
refiriendo una presunta “debilidad” de las alcaldesas serranas que han tomado el cargo; la presidenta del 
Frente Político Estatal de Mujeres por la Paridad en Todo, Josefina Meza, exigió una disculpa pública al edil. 
(PA 5) 
 
RECAUDA MUNICIPIO MÁS DE 21 TONELADAS DE PAPEL QUE SE TRADUCIRÁN EN ACCIONES DE 
PREVENCIÓN CONTRA EL CÁNCER DE MAMA 
Gracias a la campaña “El papel de tu vida”, el municipio de Querétaro recaudó en sus ocho sedes, desde 
octubre y hasta finales de noviembre, 21 toneladas 673 kilos de papel donados, que se tradujeron en 55 mil 
652 pesos que fueron entregados a Damas Azules en Cancerología. Fue la presidenta del Patronato del 
Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, quien entregó a Leticia Ruiz Luna, presidenta de Damas Azules, 
este donativo por más de 55 mil pesos que se invertirán en acciones de prevención y atención a mujeres del 
Municipio de Querétaro en temas de cáncer de mama. (N 1 y 6) 
 
A CORREGIDORA ASISTE NICK VUJICIC PARA IMPARTIR CONFERENCIA 
El conferencista Nick Vujicic visitó Corregidora como parte de su gira por México, donde compartió con los 
asistentes un mensaje inspirador y parte de su historia. El presidente municipal de Corregidora, Roberto 
Sosa, acudió como invitado y en su mensaje de bienvenida, expresó que es importante para el municipio 
sembrar en la mente y el corazón de los habitantes la importancia de conectarse con el mundo, de hacer a un 
lado las ideas viejas y excluyentes y abrir paso a las nuevas ideas. (DQ 6) 
   
DESTINARÁN 1.2 MDP EN UNIFORMES 
Parte de las estrategias del gobierno municipal encabezado por Roberto Cabrera es dotar de uniformes a los 
trabajadores del municipio para brindar una mejor imagen, por lo que se considera una inversión para la 
compra de estos. El edil explicó que tanto personal administrativo como trabajadores de limpia contarán con 
sus uniformes, por lo que ya se encuentran en el trámite para ejecutar dicha acción. El alcalde refirió que el 
recurso por destinar será de 1.2 mdp para 413 trabajadores que están adscritos al sindicato. (ADSJR 11)  
 
MUNICIPIO, EL MEJOR EN GOBERNABILIDAD 
San Juan del Río ocupa la primera posición como el municipio con mayor gobernabilidad en el país, esto 
dentro de las demarcaciones que tienen una población que va de los 250 a 500 mil habitantes, calificándolo 
de esta manera como un lugar con competitividad alta en la materia, lo anterior de acuerdo con reporte del 
Índice de Competitividad Urbana 2023, publicado por el IMCO. (ESSJR 3) 
 
MULTAS DE HASTA LOS 2 MDP POR MALTRATO ANIMAL 
Rodrigo Ruiz, director de gobierno municipal en San Juan del Río, señaló que, gracias al nuevo reglamento en 
cuidado animal, las multas por maltrato van desde dos mil 74 pesos hasta los dos millones 74 mil, según sea 
el caso. (NSJR 1 y 3) 
 
RECIBE RENÉ MEJÍA EN EL SENADO LA MEDALLA AL MÉRITO BEM LAMAT 
El alcalde de Amealco, René Mejía, recibió la medalla al mérito Bem Lamat, al ser nombrado por tercera 
ocasión como Vicepresidente Internacional del Instituto Mejores Gobernantes, derivado del incansable 
trabajo por construir el progreso en dicho Pueblo Mágico. (N 1 y 5)  
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
DUPLICAN META DE NUEVOS EMPLEOS: IMSS 
La meta de generación de empleos para este 2023 se ha cumplido y superado por el estado, puesto que se 
había planteado la generación de 23 mil 650 puestos formales para el año y hasta noviembre se han 
registrado 45 mil 700 en el acumulado del año. Durante el último año se crearon 33 mil 242 nuevos puestos 
de trabajo, lo que representa un incremento del 4.9%, de acuerdo con la información del IMSS. El estado se 
ubicó en el quinto lugar a nivel nacional con mayor incremento porcentual durante los últimos doce meses. 
(DQ 1 y 3) 
 
AUMENTA EN 126% LA POBLACIÓN SUBOCUPADA RESPECTO AL 2022 
En el tercer trimestre del 2023 en el estado hubo 23 mil 196 personas ocupadas que tienen necesidad y 
disponibilidad de oferta de más tiempo de trabajo de esta ocupación actual les demanda; mientras que el año 
pasado fue de sólo 10 mil 233. Esta cifra representó un 126.7% de aumento, al indicar que 12 mil 963 
personas más se sumaron a la subocupación del estado en el último año. (EUQ 4) 
 
EL 55 % DE LOS MEXICANOS PERMANECE EN EL EMPLEO INFORMAL 
El presidente de la COPARMEX, Jorge Camacho, criticó que el gobierno federal no haya emitido reformas 
para que los trabajadores puedan contar con un empleo formal, ya que hasta el 55% de los mexicanos se 
mantienen en la economía informal. Señaló que, según cifras del Consejo Nacional de Evaluación de la 
Política de Desarrollo Social, los ingresos de una persona en la informalidad son menores. (AM 6) 
 
ESTADO GENERÓ 2.4% DEL PIB NACIONAL 
Querétaro contribuyó con 2.4% del Producto Interno Bruto del país en 2022, por lo que se coloca en el 
número 15 de las entidades federativas con más aportación, de acuerdo con los datos arrojados por el INEGI. 
Mientras que el crecimiento que registró de su PIB fue del 3%, por debajo del crecimiento nacional. Mientras 
que los estados que más crecieron fueron Tabasco con 17%, Hidalgo con 11%, y Chihuahua con 8.3%. (DQ 3) 
 
URGE UN COLEGIO DE PERITOS PARA UNIFICAR CRITERIOS: MAA 
Miguel Álvarez, perito altamente capacitado, aseveró que hacía falta un Colegio Certificador de Peritos del 
estado, proyecto que acariciaron varios profesionales en la materia desde 2017 y que por desgracias algunos 
ya habían muerto y no vieron la continuación de estos esfuerzos, para que los justiciables y la sociedad, se 
beneficien de los conocimientos que tienen. (N 4) 
 
ACOMPAÑAN A JÓVENES EN SU TRANSICIÓN 
La asociación civil Angeluchy Trans brinda acompañamiento legal y médico a jóvenes trans que buscan su 
cambio de identidad de género e iniciar su proceso de transiciones. En total son cuatro las personas que 
están por recibir el diagnóstico de disforia de género para dar pie al tratamiento de reemplazo hormonal 
dieron a conocer el presidente de dicha agrupación, Angeluchy Sánchez. (ESSJR 6) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
*IMCO evalúa a San Juan. *Cambio en Centro Cívico. *La 4T invade la Alameda. Siguen los cambios y 
reacomodos en el círculo gubernamental con miras a las candidaturas del 2024. Esta semana se dará la 
esperada salida de Arturo Molina como secretario de Gobierno del Municipio de Querétaro, presuntamente, 
y solo presuntamente para integrarse a la campaña de Guadalupe Murguía al Senado. Su lugar será ocupado 
por Martín Arango, otro cercano a "La Dama de Hierro" que deja vacante la subsecretaría estatal, y 
continuará la operatividad en las calles y la influencia al más alto nivel en esa dependencia del subsecretario 
Juan Carlos Arreguín. Habrá que esperar también las definiciones que tome la secretaria de Desarrollo 
Sostenible del municipio, Tania Palacios, recién convertida en mamá y quien dijo estar preparada para lo que 
venga, así como del secretario de Desarrollo Humano y Social, Arturo Torres Gutiérrez, que también figura 
entre los suspirantes 2024. Invasión guinda. Triste la imagen que este fin de semana se volvió a ver en la 
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Alameda. El comercio ambulante que hace años fue retirado de este espacio regresó a las inmediaciones de 
la Alameda Hidalgo bajo el cobijo de presuntos líderes sociales que ahora encuentran en Morena a sus 
aliados. Para dejar claro quién patrocina, todos los puestos tienen propaganda de "Claudia Sheinbaum, 
Presidenta". El orden que se puso en esta zona se ve amenazado por el respaldo de líderes como Gerónimo 
Sánchez, quien ahora trabaja con el senador Gilberto Herrera. Navidad tortuosa. Una pachanga hasta para 
organizar las pachangas, porque hasta la Navidad ha sufrido cambios este año. Y es que el Patronato de las 
Fiestas de Querétaro no ha tenido suerte, pues a pesar de haber publicado un calendario de actividades, no 
se cumple y, por el contrario, se han reagendado actividades como la proclamación de la Reina de Navidad, el 
encendido de la iluminación del Árbol de la Amistad y el Nacimiento Monumental. Por último, la mismísima 
coronación de María Fernanda II, evento que además este año cambió de Plaza de Armas al Teatro 
Metropolitano, lo que no ha gustado a los seguidores de las tradiciones queretanas que se han volcado en 
redes sociales para mostrar su descontento. Desde comentarios como que el día de "la Coronación de la 
Reina había un desfile antes y después de la misma", hasta que el cambio de sede fue desafortunado al estar 
muy lejos de la población que espera cada año esta tradición muy queretana. San Juan competitivo. En lo 
que va del actual gobierno del alcalde Roberto Cabrera Valencia, San Juan del Río destaca entre las ciudades 
con más competitividad debido a que hay una baja percepción de corrupción y porque incentiva la inversión 
privada. El índice de Competitividad Urbana 2023. del IMCO (Instituto Mexicano de la Competitividad) 
arroja que 64.4% de los sanjuanenses percibe corrupción, nivel por debajo de lo que se percibe en la capital 
del estado, que es de 65.3%, el promedio nacional de 66 ciudades evaluadas se dispara hasta el 84.2. Vidas 
cruzadas. La neblina o quizá el destino jugaron en contra de la reunión de Mauricio Kuri con el sindicalista 
Pedro Haces. El gobernador fue invitado para la presentación del libro "Breve Crónica del Sindicalismo en 
México", del secretario general de la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México 
(CATEM), a quien la neblina le retrasó el vuelo hacia Querétaro y por eso el mandatario se retiró sin ver al 
autor, para seguir con su agenda de trabajo. La relación entre ambos fue reanudada hace meses tras 
desencuentros cuando ambos eran senadores. ¿Gripe o covid?. El aspirante a candidato de Morena a la 
presidencia municipal de Querétaro, Arturo Maximiliano García Pérez, se presentó en un evento del PT 
aparentemente enfermo de Covid-19 y sin medidas para evitar contagios, ya que no reparó en sonrisas, 
besos, abrazos y apretones de mano. Todo sea por una foto de la campaña. (DQ ESSJ 2)  
 
MARCANDO DIFERENCIAS 
Por  Andrea Tovar 
Querétaro y la transformación. Noviembre del año 2023 se ha convertido en un mes histórico para la 
transformación en nuestro bello estado. Muchas semanas habían tenido que pasar para que Claudia 
Sheinbaum regresará a Querétaro y vaya que lo hizo en grande, pues el 4 de noviembre su visita marcó un 
precedente. De acuerdo con datos “oficiales” de Protección Civil del Estado, el evento que tuvo cita en el 
Marqués rebasó los 8 mil asistentes y el que se desarrolló el mismo día unas horas más tarde en el municipio 
de Corregidora fue un rotundo éxito con miles de asistentes. La ola guinda de la doctora Claudia no se detuvo 
ahí, pues el 29 de noviembre nuevamente pisó e inundó las calles de San Juan del Río, municipio que por 
cierto hoy por hoy es el más ganable para los morenistas queretanos, llevándose a cabo un majestuoso 
evento que, dicho sea de paso, se desarrolló en miércoles a las 11 de la mañana. El encuentro estuvo lleno de 
sorpresas, siendo la más grata de ellas el lleno total de las instalaciones del CECUCO. No solo el auditorio 
estaba a reventar, también a las afueras y calles aledañas se abarrotaron de simpatizantes. Entre banderas, 
música, gritos y porras arribó nuestra precandidata a la Presidencia de la República, y no sé usted qué opine, 
pero para mí, estas tres visitas en un mismo mes, además de exitosas, también nos muestran un claro 
panorama de lo que viene para las elecciones de 2024. El efecto guinda no es para menos, pues Claudia 
Sheinbaum Pardo es una mujer ejemplar que ha demostrado su capacidad y su compromiso con las causas 
sociales. Es la primera mujer electa como jefa de gobierno de la Ciudad de México, una de las más grandes y 
complejas del mundo. Por ello y por muchas otras cosas más, en las encuestas, ha mantenido una El efecto 
guinda no es para menos, pues Claudia Sheinbaum Pardo es una mujer ejemplar que ha demostrado su 
capacidad y su compromiso con las causas sociales. Es la primera mujer electa como jefa de gobierno de la 
Ciudad de México, una de las más grandes y complejas del mundo. Por ello y por muchas otras cosas más, en 
las encuestas, ha mantenido una preferencia muy superior al resto de las opciones políticas. Preferencia muy 
superior al resto de las opciones políticas. La Doctora en los diversos eventos manifestó ante miles de 
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militantes y simpatizantes ser una aliada de Querétaro y sus visitas en el penúltimo mes del año nos 
demuestran que Morena en el estado está cerrando filas y trabajando en unidad. Es más que claro que 
quienes integramos nuestro partido-movimiento estamos comprometidos con su proyecto, que implica la 
continuidad de la Cuarta Transformación. Quisiera cerrar como ella lo hizo en su última visita, poniendo 
sobre la mesa que hoy es tiempo de mujeres y que las niñas, adolescentes, jóvenes y mujeres podemos soñar, 
desear, aspirar y conseguir nuestros objetivos al ser ingenieras, abogadas, doctoras, astronautas, diputadas, 
senadoras e incluso presidentas de México. (DQ) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
Mujeres en la lista al senado por Morena. Será mujer quien encabece en Querétaro la primera fórmula al 
senado de la república por el partido Morena. Van en ese esfuerzo mujeres talentosas y aguerridas, 
luchadoras en la vida social para consolidar la propuesta política del presidente AMLO. Será quien, además, 
replique formalmente las propuestas y principales acciones de la precandidata Claudia Sheinbaum a nivel 
nacional y a quien le deberá asegurar el triunfo electoral en el 2024. Los medios locales han señalado entre 
estas mujeres a la diputada Andrea Tovar; a la delegada de educación, Beatriz Robles; a la delegada de 
SEMARNAT, Paloma Arce; a la delegada de Bienestar, Rocío Peniche; a la misma maestra Celia Maya, pero 
también suenan Maribel Barrón, Carmen Ortega y hasta Rosy Sinecio, además de Rocío Rojas Rodríguez. De 
esta manera se quedaron fuera, solo por temas de género, actores políticos que ya se veían en las boletas en 
primer lugar como Santiago Nieto, Gilberto Herrera y hasta Ricardo Astudillo, quienes tendrán que esperar 
otros seis años para contar con esa “oportunidad histórica” en los procesos electorales locales. Además, 
agréguele que también suena el nombre de Coco García Quiroz quien ya fue senadora con y por el PRI 
nacional en la época de José Calzada Rovirosa. Muchos se preguntan si por estas razones, ¿Morena en 
Querétaro no perdió ya competitividad electoral rumbo al 2024? Excelente relación entre Kuri y CATEM. 
Durante la presentación del libro “Breve crónica del sindicalismo en México” que se llevó a cabo en el 
emblemático Teatro de la República el pasado fin de semana a cargo del senador y dirigente nacional de la 
Central Autónoma de Trabajadores y Empleados de México, por sus siglas CATEM, Pedro Haces, que además 
sirvió de marco perfecto para el debut público del nuevo secretario de gobierno, Carlos Alcaraz quien 
reafirmó la buena relación que existe entre gobernador del estado, Mauricio Kuri y la organización obrera 
que se ha posicionado como la más importante y poderosa a nivel nacional e internacional. El senador 
aprovechó para destacar la relevancia del sindicalismo en México y la gran oportunidad que significan estos 
tiempos para mejorar las condiciones laborales de miles de trabajadores que se verán beneficiados con el 
anuncio reciente del presidente AMLO de aumentar el 20% el salario mínimo a partir del próximo 1 de 
enero. También se dijo en contra de la reducción de la jornada laboral a 40 horas, como se ha propuesto a 
nivel nacional, debido a que esa situación pudiera generar una acelerada carrera inflacionaria en nuestra 
economía que redundaría en mayores afectaciones para la clase trabajadora. Agradeció el apoyo y 
fortalecimiento que ha logrado la CATEM en Querétaro bajo la dirección del joven y muy experimentado 
sindicalista, Erick Osornio, así como también al líder local del sindicato patronal, Jorge Camacho, en 
COPARMEX por las coincidencias relevantes. Por cuestiones de agenda, el gobernador Kuri no pudo esperar 
al desarrollo del evento, pero el mensaje del líder sindical fue claro al señalar la plena y absoluta disposición 
para que, a Querétaro, a Mauricio Kuri y al presidente AMLO les vaya muy bien. Va Ricardo Anaya al 
senado. El queretano Ricardo Anaya Cortes, prófugo de la justicia federal en los últimos años por los 
señalamientos que ha hecho en su contra el mismo presidente AMLO, regrese a la escena política en el 
senado de la república, vía propuesta del PAN que lo colocó en la tercera posición de la lista plurinominal 
para esta contienda electoral. El excandidato del PAN a la presidencia de la República en el 2018 va después 
del líder nacional, Marko Cortés, y de Michel González Marqués, pero después de él, van Lilly Téllez; Enrique 
Vargas; Laura Esquivel y Mauricio Vila, para completar digamos que los siete candidatos que tienen 
posibilidad de llegar a la Cámara Alta, si es que no, el Frente Amplio por México logra remontar, de manera 
importante, la embestida de Morena en la candidatura presidencial. Aquí en Querétaro con las posiciones de 
analistas que ya se perfilan para la más importante de las contiendas electorales, el PAN y que coordinan 
personajes como Toño Rangel, Roberto Sosa, Memo Vega, Michel Torres y el mismísimo Felifer Macías 
quienes van a requerir de inteligencia, capacidad, sensibilidad y estrategias para convencer al electorado. 
¿No lo cree, estimado lector?. Secretario a la altura de Querétaro. Carlos Alcaraz Gutiérrez el nuevo 
secretario de gobierno del estado de Querétaro ha dado muestra de apertura, respeto, prudencia y 
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convicción de servir al estado en esta nueva responsabilidad que le ha asignado el gobernador del estado, 
Mauricio Kuri González para conducir la política interna en un momento clave y fundamental para las 
diferentes fuerzas políticas en el estado a partir de lo que será el proceso electoral que ya está en puerta y de 
las relaciones que deberá atender con las autoridades electorales, sindicatos; gobiernos municipales; 
senadores; partidos políticos, organizaciones no gubernamentales; defensoría de los derechos humanos y la 
relación con las representaciones del gobierno federal en Querétaro que operan con presupuesto 
gubernamental. Veremos si la juventud y la experiencia del nuevo funcionario están a la altura de lo que hoy 
requiere el gobierno de Kuri para resistir las embestidas de las fuerzas políticas de oposición que van a 
requerir de funcionarios leales, respetuosos, inteligentes y con autoridad y capacidad de diálogo permanente 
para construir el destino inmediato de Querétaro. Que así sea. Será esta semana cuando definan si 
continúa la FIG. Será hasta este lunes cuando la Unión Regional de Querétaro que encabeza Romualdo 
Moreno y en la dirección general con Carlos Alcocer, que se defina si es posible o no que se alargue la Feria 
Internacional Ganadera luego de los malos días de venta que resintieron los expositores por la lluvia, el frío y 
el viento que complicó también la visita de miles a la centenaria exposición ganadera. Cuestiones de 
logística; de resolver la presencia de las fuerzas federales y estatales para coordinar los operativos de 
seguridad y la posibilidad de quienes advierten la oportunidad de realizar eventos masivos de alto impacto. 
Don Romualdo ha dicho, fuerte y quedito, que para la UGRQ lo mejores que continúe siete días más, mientras 
que el empresario y director, Carlos Alcocer, está tratando de resolver los temas de logística, ya que se 
complica por el cierre del año para saber si continúan los juegos mecánicos; si puede haber espectáculos en 
el Teatro del Pueblo o si pudiera haber nuevas fechas para el palenque. Son muchas cosas qué hay que 
considerar antes de tomar la mejor decisión para la Unión; para los gobiernos municipales que participan; 
para el gobierno del estado; para los comerciantes y productores del campo, pero, sobre todo, para la 
sociedad queretana. ¿No lo cree usted?. Salados. Santiago Nieto y Ricardo Astudillo, han hecho circo, 
maroma y teatro por la candidatura al Senado por Morena, pero medio revoltijo que traen en el partido 
guinda queretano, se les atravesó su dirigencia nacional y decidió que la candidatura al senado en la posición 
número un oes para una Mujer. Gilberto Herrera viene de un proceso en donde hace seis años la fórmula fue 
para un hombre, se adueñó de la candidatura y la número dos que fue Celia Maya, se quedó fuera del Senado 
ante el triunfo de Mauricio Kuri y Lupita Murguía que ya ganó esa posición en el anterior proceso electoral. 
Pero parece que no solo se trató de una cuestión de qué fuera mujer, por qué el proceso anterior fue hombre, 
sino por qué Mario Delgado, Dirigente Nacional de Morena, colocó a los morenistas de Querétaro en el 
bloque de baja competitividad. Dándole así prioridad a hombres que compiten por otros estados. Así pues, 
tanto Nieto como Astudillo tendrían que ganarle a la fórmula de Murguía y Dorantes, para poder entrar a la 
Cámara alta. Tal situación sería en lo que va de este siglo, el PAN siempre ha metido a dos senadores sin 
problemas en la elección. La apuesta de Santiago o Ricardo es altísima. Todo o nada. Si la logran, romperían 
con la maldición y de salados pasarían a ser consagrados. Pero si fracasan en la elección se van para su casa y 
sin el manto protector de AMLO, Claudia o la 4 T. Astudillo pareciera no estar en la punta de las encuestas, 
pero sí tuvo el olfato político para jugársela con Claudia, y no así Santiago que se la jugó con un ya muy 
disminuido Ebrard, pero que por mucho le ganaría una encuesta a Astudillo. Pero ya conocemos las 
encuestas de Morena. Pregúntenle a Ebrard. Así pues, los que más se esforzaron podrían quedar fuera y de 
esta manera, la diputada Andrea Tovar, gente cercana a la abogada Celia Maya, podría hacerse del senado sin 
tanto brindo y sobresalto. Así es la ruleta de la política. Hace seis años Gilberto le jugó las contras a Celia 
Maya, siendo fórmula.  Y de esta manera, quedó excluido del proceso a gobernador del 2021. Pareciera que 
los de Morena Querétaro no han aprendido que su líder real y original, de izquierda y López Obradorista de 
cepa, se llama Celia Maya. Todo lo demás es morralla. Mucho chou. El espectáculo continúa, porque más que 
gobierno ha sido un espectáculo populista, el del patriarca Andrés, mucho “chou” y nula efectividad, y sigue 
siendo “la mañanera” el foro del espectáculo donde se juzga y se condena a los adversarios, con el propósito 
bien claro de traspasar culpas y justificar ineptitudes, algunas inocultables, como los contratos de Quintana 
Roo para los amigos de Andy. Lo acontecido en el Estado de México hace escasos días, en que un pueblo 
cansado del abandono gubernamental ante las impunes extinciones de la delincuencia, y la irresponsable 
política de “abrazos, no balazos” los pobladores decidieron enfrentarlos, y les ocasionaron 8 bajas, perdiendo 
a tres de los emergentes defensores de sus propiedades, ¿y el Ejército? Ocupados en sus nuevos empleos 
administrativos o en la construcción de las obras gubernamentales, o ¿acaso preparando sus tres aviones de 
Aeroméxico? Mientras el pueblo está desprotegido a Merced de los maleantes, tarea que debería 
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desempeñar el gobierno por obligación, la que no cumple al cederle terreno a los cárteles, esto muy 
sospechosamente. La solución, rápida e inmediata, la dio el presidente emulando a los líderes religiosos que 
todas las soluciones las encuentran en el AMOR. “Hay que darles a los jóvenes AMOR, mucho AMOR y 
apapacharlos” para luego recordar el pasado y evadir el presente, “Antes les llamaban ninis, y nos ganaba en 
cuenta y el crimen los contrataba”. ¿Y ahora presidente? Los continúa contratando el crimen y usted les 
incrementa sus ingresos con sus programas, y si lo comparamos con lo que antes ocurría, ahora estamos 
peor, peor en todo, esto ya rebasa lo que se trata de manipular en su mañanera, por qué el pueblo —en 
efecto— el pueblo ya despertó, y el AMOR, no vacuna, no da seguridad, no proporciona servicio médico de 
calidad como usted lo piensa. ¿Qué le parece si en lugar de pagar impuestos le damos puro AMOR? Sala 
superior en crisis. Las y los magistrados de la Sala Superior del Tribunal Electoral Federal han dado mucho 
que desear por sus arrebatadas e irresponsables decisiones. Ahora le tocó al actual presidente de la Sala, 
quien prácticamente fue orillado a abandonar la sesión, pues 3 Magistrados de los 5 que actualmente 
integran la sala, unidos en mayoría, se aliaron para destituirlo de la presidencia. Soto, De la Mata y Fuentes 
alegaron pérdida de confianza y en plena sesión pública expusieron las irregularidades que les llevaron a 
tomar tan polémica decisión. Lo grave de esta crisis institucional es que estamos en pleno proceso electoral y 
encima la sala está incompleta, pues falta que el Senado designe las 2 magistraturas vacantes. Al parecer, hoy 
se definirá lo que pasará con el máximo tribunal electoral de este país, que ha dado mucho que desear por 
sus problemas internos y por la defensa de intereses políticos o personales. Por el bien de México deben 
ponerse de acuerdo para que sus resoluciones sean apegadas a derecho y sobre todo sean jueces justos y no 
justicieros. Pregunta: ¿Y para cuándo las 2 magistraturas pendientes? Pregúntenle al INAI. Tertulia. Con una 
muy buena asistencia por ser la última, antes de entrar al período vacacional por parte de la mayoría de los 
trabajadores, aunque principalmente los del sector público, lo que disminuye la actividad laboral, pero 
incrementa la comercial sobre por el pago de los aguinaldos. Así, los temas no dejan de llamar la atención, los 
dos eventos más importantes de la conmemoración por el 50 aniversario de la inauguración del Centro 
Universitario de la UAQ, donde los “vendedores” de una versión mucho menor de esa notable página de la 
historia, que solo dejaron mal a las autoridades universitarias por la escasa asistencia de los sobrevivientes 
de esos eventos que dejaron huella, al menos dos, el primero la reunión donde el rector J. Guadalupe 
Ramírez Álvarez acompañado de los miembros del Consejo Universitario en pleno, acudieron al Distrito 
Federal hoy CDMX para que una reunión maratónica al estilo del presidente Luis Echeverría Álvarez, 
escuchó con atención a todos los moradores y luego, horas después, tomó la palabra y haciendo patente su 
extraordinaria memoria respondió a cada una de las participaciones de maestros y alumnos y desde luego la 
extraordinaria pieza oratoria del rector Ramírez Álvarez. El otro evento desde luego fue la inauguración del 
campus universitario, vale la pena, entre otros mencionar tanto al exgobernado Juventino Castro Sánchez, a 
quien le correspondió apoyar la gestión de la comunidad Universitaria, y al de turno el gobernador Antonio 
Calzada Urquiza, quienes tuvieron un extraordinario apoyo en el Lic. Víctor Bravo Ahuja, Secretario de 
Educación Pública del Gobierno Federal de ese sexenio. Una mancha más al tigre representa el nuevo acto de 
corrupción donde se encuentran involucrados varios amigos de uno de los hijos del presidente de la 
República, entre más información sale a la luz pública, más indicios de las irregularidades donde quedan las 
evidencias del tráfico de influencias y el nepotismo en grado superior con los Gobiernos tanto federal como 
de los estados de Tabasco y la CDMX. El Gobierno Municipal de Querétaro ha incrementado su presencia en 
todas las delegaciones con el programa “Querétaro Lindo”, que tiene por finalidad tanto el acercamiento con 
los habitantes de todas las delegaciones y esmerarse por mayor vinculación de los servidores públicos tanto 
en la prestación como supervisión de los servicios públicos y de la adecuada imagen urbana. (N) 
 
ACENTOS 
Por Miguel Ángel Flores 
Certeza electoral. Lo bueno. Querétaro ha enfrentado procesos electorales muy retadores. La alternancia 
en el poder es una posibilidad y la historia democrática reciente ha demostrado que el órgano electoral ha 
estado a la altura de las exigencias; ha garantizado fiabilidad y credibilidad. Los partidos políticos, los 
candidatos (en su momento) y los ciudadanos pueden dormir tranquilos sabiendo que el árbitro de la 
contienda es un organismo profesional. Pese a la sentencia de la Suprema Corte de Justicia que revocó la 
reforma electoral apenas aprobada el pasado 15 de julio por el Congreso local, hay certeza electoral para 
enfrentar los próximos comicios.  Lo malo. Las prisas con las que, en varias ocasiones, han sesionado los 
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diputados, han expuesto las omisiones en el trámite legislativo que, en este momento, ya llevó a tener que 
reponer la reforma electoral para Querétaro. Además, tras las omisiones que cometieron los legisladores, en 
caso de que el Congreso local determine legislar, con posterioridad al proceso electoral en curso, deberá 
llevar a cabo las consultas correspondientes entre los pueblos y comunidades indígenas y afromexicanas, a 
fin de respetar sus derechos. Es decir, otra vez tendrán que hacer todo de nuevo, y esta vez hacerlo bien. Lo 
peor. Un estado en constante movimiento Las condiciones en las que la Legislatura decidió aprobar la 
reforma electoral dejan muchas inquietudes entre la población, y particularmente entre los representantes 
de sectores vulnerables, quienes pugnaron porque la entidad tuviera una reforma incluyente y con 
accesibilidad. Para considerar, las siguientes observaciones: no se respetaron los plazos legales establecidos; 
aunque las circunstancias de la falta de observancia de los plazos legales para discutir y aprobar el dictamen 
legislativo fueron hechas del conocimiento del pleno del Congreso local, esto fue ignorado. Lo más extraño: 
existen discrepancias entre el dictamen aprobado y el decreto publicado. Muchas fallas que hacen que nos 
preguntemos: ¿se actuó con dolo? (AM 10) 
 
ASTERISCOS 
Tiempo de mujeres. Con la ya aprobada precandidatura de Lupita Murguía al Senado por el PAN, y el 
anuncio de que será una mujer quien encabece la primera posición a la Cámara Alta por el partido Morena, 
en el Senado aplicará esa premisa de que “hoy es tiempo de las mujeres”. Quienes conocen a la ‘Dama de 
Hierro’, saben que Lupita es mujer de una sola pieza y lo que dice con palabras, lo sostiene con hechos. Habrá 
que ver si, en contraparte, quien resulte abanderada de Morena, asumirá la misma postura. Si es así, con 
campañas de altura y sin caer en guerra sucia, los principales beneficiarios serán los ciudadanos. Polarizar. 
La constante confrontación del senador por Morena, Gilberto Herrera, con el gobernador Mauricio Kuri ha 
contaminado la presunta legitimidad con la que el exrector de la UAQ pretende llevar a puerto un derecho 
ciudadano, así opinó el diputado local del PAN, Guillermo Vega, quien consideró que lo único que busca el 
morenista es polarizar y generar discusión sobre causas reales que le permitan generar división para 
aprovechar el descontento social para una causa política particular. Pendientes. El gobernador Mauricio 
Kuri González recorrió la obra Paseo 5 de Febrero; estuvo acompañado de los titulares de SDUOP, AMEQ, 
Sedesoq y SSC; además del edil capitalino, Luis Nava. Los vecinos del lugar, afectados por las obras que ya se 
han retrasado, se acercaron a las autoridades para expresar sus inquietudes. Las autoridades constataron los 
avances de la obra y, junto con los representantes de la constructora ICA, registraron los pendientes para 
concluir lo más pronto posible y habilitar al 100 por ciento la vialidad. (AM) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Al PAN unido, no lo derrota nadie: Lupita Murguía. Con mensajes dirigidos a militantes y simpatizantes 
del Partido Acción Nacional (PAN), la precandidata al Senado de la República por ese partido, Lupita 
Murguía, señaló que cuando los panistas están unidos, nada ni nadie los derrota. Luego de su primera 
semana como precandidata panista a la Cámara alta, Lupita ha iniciado una serie de visitas a panistas 
queretanos en la Zona Metropolitana para fortalecer el mensaje de unidad partidista, escucharlos y 
compartir con ellos este nuevo reto en su amplia trayectoria política. Entrega DIF municipal de Querétaro 
donativo a Damas Azules. El municipio de Querétaro recaudó 21 toneladas 673 kilos de papel que fueron 
donados por la población y 55 mil 652 pesos que fueron entregados a Damas Azules en Cancerología, IAP. La 
presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, entregó el donativo a Leticia Ruiz 
Luna, presidenta de Damas Azules en Cancerología, IAP. Refirió que dicho donativo económico se aplicará en 
acciones de prevención y atención del cáncer de mama a mujeres de la capital. Arahí Domínguez les 
agradeció a los ciudadanos que participaron en la campaña de donación de papel para reciclar y los invitó a 
contribuir de manera directa a la asociación. Por su parte, Leticia Ruiz Luna agradeció la aportación del DIF 
municipal y recordó que todo el apoyo se canaliza a mujeres de escasos recursos económicos con cáncer de 
mama en tratamiento de quimioterapias, así como al fomento de la prevención a través de la participación 
ciudadana para asumir la responsabilidad del autocuidado de la salud, brindar herramientas de vanguardia 
para la detección oportuna del cáncer y la atención integral a pacientes en situación de vulnerabilidad. 
Presumen agradecimiento de ciudadano. El domingo, el gobierno municipal presumió que las cámaras 
del Centro de Comando, Control, Comunicación y Cómputo (C4), de la Secretaría de Seguridad Pública 
Municipal de Querétaro, captaron el agradecimiento de una persona de la tercera edad, tras haber recibido 
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apoyo para la localización de su vehículo en calles de la colonia Centro Histórico. La administración 
capitalina refirió que el ciudadano se desorientó y olvidó el lugar en el que se encontraba estacionado su 
vehículo; al hallarse en dicha situación, llamó a la línea 9-1-1 y, “minutos después”, sostuvo la autoridad, fue 
asistido por policías de la SSPMQ, quienes lo acompañaron hasta su auto. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Supervisan obras de 5 de Febrero. EL GOBERNADOR MAURICIO KURI y el presidente municipal de 
Querétaro, Luis Nava, supervisaron el avance de las obras del Paseo Cinco de Febrero, acompañados del 
titular de SDUOP, Fernando González Salinas, quien trabaja a marchas forzadas para cumplir el proyecto de 
movilidad más importante de los últimos sexenios. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
Los robos que no se ven ni escuchan. Mal andan las cosas cuando para no incrementar las estadísticas 
“cósmicas”  de los robos en Querétaro se obstaculizan o ignoran las denuncias en la Fiscalía del Estado o se 
les da mayor atención a los delincuentes. A menos de que se trate de algo (polvos de aquellos lodos) dirigido 
en contra de esta empresa editorial y sus representantes. Ya son varios casos y nadie hace nada. Agua puerca 
ni de lejos ni de cerca. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Anaya tercero del PAN al Senado. Los muertos que vos matáis: Sabino. Reivindica UAQ a Fernando Díaz, 
Guadalupe Ramírez y Juventino. Vitrina de la 4-T con el libro de Pedro Haces, líder de la Catem. Antonio 
Ortega Cerbón encabeza la fórmula de MC para el Senado. Abrirán Plaza México; Santa María sigue cerrada 
por Protección Civil. Confirmado. El ex joven maravilla, excandidato presidencial, será el número 3 de la 
lista pluri del PAN al Senado de la República, como se lo adelantó este armero en la columna del jueves 23 de 
noviembre pasado. “Figurará Ricardo Anaya en tercer lugar”, le dijimos. Y que no cunda el pánico, el 
queretano no debe hacer campaña ni acudir siquiera entrar de contrabando a la toma de posesión, como el 
hermano de Godoy. Técnicamente, será votado en grupo y podría rendir protesta cuando se vaya YSQ. Nada 
es para siempre, aunque los políticos se sientan eternos. El propio Joaquín López Dóriga, mencionado cientos 
de veces en La Mañanera, se lo dijo en su noticiero a Ricardo Monreal: Ustedes se van el 1 de octubre, 
nosotros aquí seguiremos. Lo de Anaya es todo un caso. Fue el único contrincante con quien el presidente 
electo López Obrador no se reunió. Lo hizo con Meade y hasta con El Bronco, antes de ser encarcelado por 
Samuel García. Nuestro paisano prefirió poner tierra de por medio y comunicarse a través de las redes 
sociales, desde donde con alguna frecuencia ha cuestionado las políticas presidenciales y/o comentado la 
actualidad nacional. Pero los tiempos cambian y los gobernantes también, aunque deseen prolongarse a 
través de sus sucesores. Nunca es así. Ricardo Anaya, con sus más de 12 millones de votos, regresará, a 
querer o no, en 2024, tras su autoexilio sexenal. En tercer lugar, de la lista al Senado, porque el primero es 
para el dirigente nacional Marko Cortés y el segundo para una mujer. Enriquece la fórmula de mayoría del 
PAN con Lupita Murguía y Agustín Dorantes, sin que hasta la fecha se conozca la propuesta de Morena y sus 
aliados para Querétaro, que suelen dar sorpresas. Doy fe. -DESDE LA BANCA- Reinvidicados. Al cumplirse 
medio siglo de la inauguración del Centro Universitario, la UAQ rindió homenaje a su promotor, José 
Guadalupe Ramírez Álvarez, y al gobernador Juventino Castro Sánchez, que fue “castigado” en 1973 y no 
pudo asistir a la ceremonia. De eso y más se habló en el conversatorio convocado por la rectora Teresa 
García Gasca, quien reinstaló la estatua de Fernando Díaz y el busto de José Guadalupe Ramírez Álvarez, 
vandalizados el año anterior. Hay memoria. -LA CARAMBADA- Pugilista. Muchos comentarios y “likes” ha 
generado el video de Agustín Dorantes sobre su participación como precandidato al Senado por el PAN. El 
compañero de fórmula de Lupita Murguía aparece en distintas locaciones de Querétaro, incluyendo un ring 
donde cada semana practica boxeo. Y busca el nocaut a Morena. -OÍDO EN EL 1810- Debutante. Hoy 
anunciará Movimiento Ciudadano los nombres de sus candidatos al Congreso de la Unión. Para el senado 
encabeza la primera fórmula el novato del año: Antonio Ortega Cerbón, expresidente del Tribunal Superior 
de Justicia. Somos nada. -¡PREEEPAREN!-  Músculo. El viernes, el presidente nacional de la CATEM. Pedro 
Haces Barba, presentó su libro “Breve crónica del sindicalismo mexicano” en el Teatro de la 
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República. Acompañado por la plana mayor morenista, Haces ha dicho que “ahora la revolución industrial 
tecnológica 4.0 es donde la robótica, la tecnología, la inteligencia- artificial, están cambiando a la mano de 
obra; México tiene la mejor mano de obra, entonces tenemos que impulsar una carrera técnica especializada 
para que sean mejores remunerados los trabajadores mexicanos”. El encuentro sirvió para llenar de elogios 
al presidente de la CATEM en el estado. Erik Osornio, quien -dijo- representará, llegado el momento, el 
relevo generacional de esa central sindical. Hizo un reconocimiento del gobernador Mauricio Kuri, quien 
estuvo antes de iniciar el acto formal y se pronunció contra la reducción de la jornada laboral. Asistieron 
algunos aspirantes a cargos de elección popular, como Beatriz Robles, Andrea Tovar, Juan José Jiménez y 
Chema Tapia. Órale. -¡AAAPUNTEN!- Por cierto. El Instituto Mexicano para la Competitividad, en su Índice 
de Competitividad Urbana 2023, destacó a Querétaro y San Juan del Río como dos de las ciudades más 
competitivas del país.  Tanto en la tierra gobernada por Luis Nava como en la de Roberto Cabrera, hay la 
percepción de baja corrupción , fomento a la competencia y respeto a los derechos y libertades. Bien. -
¡FUEGO!- Olé. Vía resolución judicial federal se ha levantado el veto a la Plaza de Toros México, lo cual ha 
llenado de contento a la afición y por supuesto a matadores, ganaderos y empresarios, pero la Santa María 
permanecerá cerrada por disposición de Protección Civil. Es de que, diría AMLO, le ha faltado mantenimiento 
y no es segura para los asistentes a los espectáculos. ¡Porca miseria! (PA) 
 
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera 
La última del año . Esta será la última columna del año, pues, de acuerdo con los tiempos, poco o nada se 
podrá escribir de temas políticos en lo que queda del año, por eso, es que a sugerencia de mis coeditores he 
decidido cerrar este 2023 de “golpe y porrazo” con proyecciones del año siguiente, así que ahí le voy , 
partido por partido y para que nadie se sienta, hablaré de cada uno de acuerdo con la antigüedad de su 
registro. PAN: El blanquiazul empezará el año en calma, pues, aunque el proceso de designación puede no 
gustar a algunos, ha resultado el más eficaz para evitar el desgaste de la marca y aunque hay patadas, 
siempre son bajo la mesa y la ropa sucia se lava en casa. Ahora bien, en cuanto a campaña constitucional se 
refiere, los panistas tendrán que trabajar como si fueran 20 puntos abajo en las encuestas, pues aunque en 
las elecciones locales se observa una holgada ventaja , la campaña federal puede ser un hoyo negro qué 
ponga en riesgo proyectos, particularmente, a los de la zona metropolitana, si no se logran establecer 
diferenciadores que rompan el voto en cascada, aunque también mucho influirá el tradicional desmadre de 
los tribales de la casa de enfrente. PRI: El escenario para el otrora partidazo es muy simple y se resume en: 
Sobrevivir, la apuesta es qué a la alianza le alcance para que les toque el 3% en alguna de las tres elecciones 
federales en juego; ahora bien, en lo local está más complicado y se avizora la pérdida inminente del registro, 
derivado de que el universo se reduce a obtener el 3% del voto válido emitido en la elección de diputados 
locales y/o presidentes municipales respectivamente, lo que se antoja por demás complicado ante el natural 
crecimiento de Morena que provocará invariablemente el voto útil a favor o en contra de estos, no dejando 
mucho voto por repartir entre terceras vías. PRD: ¿Qué es un PRD? No, ya en serio , esos pobres juegan a 
gastarse las prerrogativas locales de enero a junio y nada más, porque, aunque alguna vez una distinguida 
miembro de ese zombi político se encabronó cuando le dije que en política como en el fútbol, había 
divisiones y ellos jugaban al ascenso, es cierto , mientras PAN y Morena juegan por el campeonato y PRI y 
Verde son de media tabla con uno que otro campanazo, el PRD asciende por reglamento y desciende por 
resultados. PT: Estos suertudos, se juegan el todo por el todo a la alianza con Morena, que en una de esas con 
“suerte y un trapito” les deja una diputación local de representación proporcional y con ello el registro local 
qué les permita sobrevivir en el estado, más allá del proceso electoral. PVEM: ¡Esos muchachos! Siempre tan 
listos y oportunos para aliarse con el proyecto ganador, se convierten muy a pesar de todo y de muchos, en 
la segunda fuerza de la alianza “sigamos haciendo historia” lo que le garantizara pelear posiciones en el 
congreso federal y local de mayoría y la obtención de al menos 1 de representación proporcional en cada 
uno de los ámbitos, así también, el incremento de su porcentaje de votación y por ende de prerrogativas, 
pues dicen que algunos nunca votarían por Morena, pero al verde no le hacen asco. MC: Hasta antes de la 
bajada de Samuel García, el escenario era optimista en lo federal y en lo local , hoy, solo en lo federal, pues 
difícilmente en lo local lograrán captar algo más del 1% y como otros solo estarán presentes hasta junio. 
Morena: Ay Morena, tan cerca de AMLO y tan lejos de su pragmatismo, pues mientras el presidente y la 
candidata presidencial suman a quien sea necesario para garantizar el triunfo , los locales fieles a su 
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naturaleza agreste , belicosa y tribal prefieren canibalizarse en pugnas de pureza, antes de ganar elecciones , 
pues evidentemente es “estar en pie de lucha” el único pegamento ideológico válido para que estas 
criaturitas no se mutilen, pero, en honor a la verdad , he de decirle que aunque los locales sean especialistas 
en darle en la madre a todo , la marca nacional es fuerte y les va a alcanzar para sacar mejores resultados 
que en el 2021. Querétaro Seguro. Sin duda, a pesar del ánimo y optimismo de su dirigencia, el partido local 
es quien la tiene más difícil de todos, primero por ser nuevo , segundo por ir solo y tercero porque el 
inminente crecimiento de Morena hará qué cada voto en su contra no sea desperdiciado en partidos y 
candidatos con nulas posibilidades de triunfo por lo que dudo sea protagonista y sea más que flor de un día. 
Pues bien, dicho lo anterior, me despido hasta el próximo año, deseándoles, como dijo el Gobernador Kuri 4 
cosas: Que sean tan bonitos como su mamá cree que son, que tengan tanto pegue como su pareja cree que 
tienen, que tenga tanto dinero como sus hijos creen que tienen y que sean tan buenos en las artes amatorias 
como ustedes creen que son. Lenguas Viperinas. Cuentan que, de guinda y con mantas de apoyo a la 
aspirante presidencial de Morena, se cubrieron los puestos de los comerciantes ambulantes que se instalan 
en las inmediaciones de la Alameda Hidalgo. Nos dicen que se han envalentonado, y se resisten a moverse, 
pese a que las autoridades locales han hecho un trabajo constante para retirarlos y mantener el orden en la 
zona. ¿Será que así es la forma de Morena de querer ver a Querétaro, con ambulantes en su Centro Histórico? 
“Lo que parece ser es”. Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, créales a 
sus ojos; y si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA) 
 
BAJO RESERVA 
Movimiento Ciudadano presenta hoy a precandidatos. Movimiento Ciudadano, el partido naranja que 
comanda a nivel nacional el senador Dante Delgado, nos cuentan, dará una rueda de prensa para presentar a 
quienes serán sus precandidatos de Querétaro a diputados federales y senadores. Hoy en día, nos refiere, 
este partido no aparece en las mediciones de las encuestas, motivo por el cual se espera que a nivel estatal 
sus abanderados tengan una participación testimonial. Por ciento, en más de 20 años de este instituto 
político, nos cuentan que solamente ha logrado meter un diputado federal y eso se dio en el periodo 2006-
2009 con José Luis Aguilera Rico, el exsecretario del Trabajo durante el sueño estatal anterior. Surgen las 
manzanas de la discordia entre el PAN Y PRI. Prácticamente, es un hecho de que PRI y el PAN irán en la 
capital del estado en alianza para apuntalar la virtual candidatura de Felipe Fernando Macias a la alcaldía 
capitalina, pero nos cuentan que los detalles finales se han trabado debido a que Feifer, el aspirante panista 
quiere proponer para que integren su plantilla de gidores a María Ale- mía y Marco Álvarez Malo, como parte 
de las cotas que se le darán al tricolor, pero la dirigencia de Abigaíl Arredondo, No está de acuerdo 
Arredondo, nos refiere tiene sus propias propuestas las cuales están identificadas con la dirigencia que 
encabeza. (EUQ) 
 
¿VENDRÁN TIEMPOS MEJORES PARA GALLOS BLANCOS? 
Por Enrique Guerrero 
Parece que todo está dicho y Gallos Blancos cambiará de propietario próximamente. En los últimos días, se 
ha insistido, incluso en medios nacionales, que la familia Achar Levy es la que viene al rescate del conjunto 
plumífero. (...) Es decir, en el Clausura 2024, que iniciará el 12 de enero, habrá sanción económica de 80 
millones de pesos para el último lugar del cociente, 47 para el penúltimo y 33 para el antepenúltimo, donde 
Gallos y Tijuana parecen "clientes premium". Y en ese sentido, los Gallos no están lejos de volver a pagar una 
multa, pues a pesar de que comenzaron de caro en el Apertura 2023, sus números fueron muy pobres y los 
ponen en zona de riesgo. (EUQ 16) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
San Juan del Río fue reconocida por el IMCO como una de las ciudades con menor índice de corrupción. Nos 
cuentan que este justo reconocimiento le llega a Roberto Cabrera, en el mejor momento, será sin duda otro 
de los resultados que presentará cuando salga a pedir el voto el siguiente año. CATEM. El jueves pasado el 
secretario general de esta confederación, Pedro Haces Barba, presentó en el Teatro de la República su libro 
"Breve historia del sindicalismo en México" donde logró reunir a líderes sociales y perfiles políticos. La 
confederación tiene en el queretano Erik Osornio su brazo político/operativo y desde este fin de semana se 
le vio acompañando a perfiles de Morena, aunque nos aseguran que no se casan con ningún partido. La 
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habilidad y la experiencia de Osornio hacen más evidente la ausencia de la CTM, al menos en el estado. 
Reyes Rodríguez Mondragón, presidente del Tribunal Electoral, dijo 'no' al equipo de tres magistrados que 
le requieren su renuncia. Este fin de semana el intercambio epistolar estuvo intenso, pero por ahora no hay 
cambios. (P) 

 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Cuenta regresiva. La entrega de la obra del Paseo Cinco de Febrero, no debe tener una cuenta regresiva, ni 
perentoria, porque el compromiso no debe ser el tiempo, sino la calidad de la obra. Ha sido tortuoso para el 
usuario y esperemos rinda frutos, con creces. (N) 
 
SEMANA DE RELUMBRONES  
Esta semana si no está perdida está a punto de serlo, puesto que la mente de la población en general está 
más en la fiesta que en la obligación, cuando todo puede esperar porque es un anhelo colectivo.  Quitando la 
fiesta grande de México, más intensa y con más seguidores que cualquier efeméride nacional y convocatoria, 
inclusive de todos los partidos juntos, el día de la Virgen de Guadalupe, cuando México se vuelca en su 
adoración y la derrama económica salpica a todos los sectores, desde el 14 de diciembre, ya tenemos 
posadas, festejos de fin de año, brindis y las anheladas vacaciones, merecidas o no. Esta es la última semana 
laboral y la empezamos con la víspera de La Morenita, las mañanitas, las peregrinaciones, el postrarse ante la 
Reina de México, agradecer favores y milagros, pagar mandas y pedir por la salud, el dinero y su 
intervención para salvarnos de situaciones críticas, en lo personal, conyugal o de trabajo. Después le siguen 
tres días antes del fin de semana y aunque se diga que las vacaciones escolares inician el 22 de diciembre, la 
verdad es que desde el 18 ni alumnos ni maestros pelan los contenidos. Vendrán las vacaciones en los tres 
niveles de gobierno, en los tres poderes del estado, en las secretarías, salud dejará guardias por si a alguien 
se le ocurre enfermarse y… pareciera contradictorio, cuando menos actividad laboral habrá, será el tiempo 
de mayor circulación de dinero y mayor derrama económica. Las precampañas y los políticos aspiracionistas 
también bajarán su actividad, porque saben perfectamente que el ánimo está en la fiesta, entonces lejos de 
mítines y congregar multitudes, el trabajo hormiga es el que la rifa, llevando pavos, aguinaldos y despensas.  
Aunque algunos otros, seguramente aprovecharán el tiempo para llevar alguna veladora en busca del 
milagrito, porque la equidad de género los dejó afuera y ni con el 28 de diciembre, podrán recuperar ese 
espacio. En estos días, hasta podrían tomar café Santiago Nieto, Ricardo Astudillo y Gilberto Herrera, porque 
parece que, a los tres, pese a su experiencia política y a su capacidad de actuar, les salió el chirrión por el 
palito. Sabe ¿Por qué?... bueno, pues porque a Querétaro Morena lo consideró menos competitivo y al poner 
a una mujer, deja libres otros estados con mayor presencia morenista. Y así, en una jugada de tiempo y 
circunstancia, cuando parecía que todo estaba listo para que Querétaro fuera entregado a Morena, de pronto 
se esfuma, la preocupación del arribo de Gilberto Herrera de nuevo en el Senado y de ahí el trampolín al 
gobierno del estado, parece haber sido un sueño y el más capacitado políticamente, Santiago Nieto, vuelve a 
ser sacrificado. Con esto, las fortalezas que presumían en San Juan del Río, Pedro Escobedo y Colón, parecen 
diluirse puesto que eran posiciones de Santiago Nieto. Esta semana, que podría estar perdida entre ponches 
y piñatas, podría dejar saltar la liebre, aunque posiblemente se establezca una tregua navideña. Nosotros, 
estimado lector, seguiremos informando. (N) 
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